

Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
 España, trimestre... » 4'50
 Unión postal un año... » 36'00
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

CASA GRANDÍA

Hospedaje para Sacerdotes y demás personas católicas

PRECIOS: 3 pesetas diarias

PUNTO EL MÁS CÉNTRICO: BAÑOS NUEVOS, 12, 2.º, 2.º, BARCELONA

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—San Cipriano mr. y Santa Justina vg. y mr.
 SANTOS DE MAÑANA.—Stos, Cosme, Damián hs. ms. y San Adolfo mr.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

El amor de Dios.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

RESOLUCION APOSTOLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia del Santo Hospital permaneciendo el Señor de manifestado por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en San Juan del Puerto. Privilegiada.

Santa iglesia Catedral

A las seis de la tarde continuará la Novena de Sta. Tecla en su propia capilla, con el Rosario cantado, ejercicios propios del día y canto de los gozos.

Parroquia de S. Francisco

Hoy á las seis y media de la tarde empieza la Novena de S. Francisco, patrón de la parroquia, con rosario rezado, oraciones de la Novena, Padre nuestros y gozos del Santo cantados.

EN VENTA

La casa n.º 17 de la calle del Conde de Rius, y número 26 de la de Augusto de esta ciudad. Informará el Notario D. S. Gramunt, San Agustín, 19, 1.º

EN VENTA

una heredad plantada de viña, olivos, algarrobos y bosque, de cabida unos 300 jornales, situada á 7 kilómetros de esta capital, lindante con la heredad "Mas Rabasa". Informará el notario D. Simón Gramunt, San Agustín, 19, 1.º

LOS ANALFABETOS

Alguna vez habían de coincidir el Sr. Montilla y el que estas cuartillas emborriona, y si dos parecieran tan autorizados como los nuestros no sientan jurisprudencia será porque las leyes de España se hallan todavía en verdadero estado de canuto.

A raíz de la pérdida de las colonias se susurró por ahí si la causa de tamaño desastre tanto como á los pícaros frailes se debía atribuir á los analfabetos.

Ese murmullo sordo, precursor de las grandes tempestades, hacía prever que aquellos infelices iban á correr muy pronto la suerte de Meço; porque en España somos así, comenzamos por tenerle á uno un poco de mala voluntad, y acabamos por odiarle de veras, sobre todo si es inocente.

La cosa tomó cuerpo y ya se dijo sin embargo que si perdimos las colonias era porque había tantos españoles que no sabían leer ni escribir. Tan claro quedó este punto, que ya se desistió de abrir una información y

de residenciar á nadie, porque los analfabetos tenían la culpa de todo, incluso del embotellamiento de nuestra escuadra en Santiago de Cuba.

La acusación esa ha llegado ya á las esferas oficiales, donde se van dando cuenta de quienes son en España los grandes criminales, los que lo han llevado todo ó mal traer: no se hará, pues, esperar el castigo. Montilla en su famoso discurso de apertura de los tribunales señala ya la orientación del proceso, y pronto los analfabetos serán los bichos más nocivos y las alimañas más asquerosas que á todo trance será conveniente exterminar.

Como ese punto es de una importancia capital y las medidas que se van á tomar son radicalísimas, conviene que la prensa, que tiene la misión de ilustrar al público y especialmente á los que gobiernan, aclare conceptos, deslinde ideas y facilite por este medio la tarea legislativa.

Hay dos clases de analfabetos: unos que por los apremios de la vida ó por cortadía de entendimiento no saben leer, ni escribir; y otros que sabiendo leer y escribir no han querido por apatía y por indolencia influir en la cosa pública y han dejado la nación en las astas del toro, haciendo con su retraimiento criminal que fuesen posibles contratiempos como los que nos han llevado á la ruina.

Los analfabetos de la primera clase se hacen el daño á sí mismos, pues ellos se lo pagan si no pueden obtener destinos y si han de acudir al barbero del pueblo cuando han de escribir cuatro tonterías á su novia; pero en cambio cuanto no han trabajado muchos de ellos para salvar á la patria y para hacerla feliz y próspera. Ellos no regatearon ni su sangre, ni su vida; ellos han sido siempre y son afortunadamente todavía materia apta para grandes restauraciones y para futuros encumbramientos.

Los analfabetos de la segunda son los que pudiendo y debiendo dar el tono á la política española han preferido seguir con su *dolce far niente* antes que salvar á la patria de la ruina y dotar á nuestra historia de páginas gloriosas y á nuestra bandera de nuevos florones y de deslumbradores prestigios. A esos analfabetos se debe el encumbramiento de tantas nulidades y de tantos *personajes* de moralidad dudosa.

Pues contra esos analfabetos debe dirigir sus golpes, Sr. Montilla, á esos hay que negarles el agua y el fuego, con la seguridad de que á ellos se deben todas nuestras desgracias: sin esos analfabetos no hubieran sido posibles en España gobiernos tan maleantes como los que hemos padecido, ni ministros tan inverosímiles como el que ha espetado las barbaridades de que nos hemos ocupado en nuestros artículos.

BIENVENIDO.

Balance de los tiempos

(DE COLABORACION)

ESTUDIO SOCIAL

V.

La patria de los grandes filósofos, de los insignes guerreros y de los creadores de la música moderna, Alemania, es en la actualidad, la nación más culta y adelantada de la vieja Europa.

Campo abierto á las investigaciones de los sabios, la vemos hoy, sin em-

bargo, apartada, en su mayoría, de las prácticas de la Iglesia Romana, única verdadera; pero en medio de todo, los alemanes son creyentes, tienen ideales que arrancan del tronco cristiano; y entre el apartamiento, en muchos individuos inconciente, de Alemania y el ateísmo, indiferencia y laicismo de las naciones de origen latino, obtendríamos por lo primero, por ser más racional, más noble y más digno.

Siempre y en todo tiempo los moradores del norte han dominado á los del sur; ya antes de la edad media probaron que su constitución física era superior á la nuestra.

Alemania cultiva, con ventaja, todas las ciencias del humano saber. Médicos eminentes, ilustres generales y profundos pensadores forman la corona de su prestigio colosal.

Hombres de Estado de gran potencia creadora hicieron resurgir de entre la división y las ruinas, este imperio poderoso, y expertos políticos dedicábase á conseguir de continuo la mayor suma de grandezas para su patria querida. El alemán hace bandera de su amor á la patria y así vemos que los gobiernos todos, buenos ó malos, se dedican á hacer patria, siempre patria.

Al contrario de los latinos, el sajón es fiel sumiso á las leyes, costumbres y gobierno del país, y por lo regular, adora en la persona del emperador al símbolo de la nación.

Los códigos de esa feliz conjunción y reunión de pequeños estados, llevada á cabo por la mano férrea del canciller Bismark, son poco tolerantes para toda reforma, cuando no está avalorada por el genio y el talento; y por esto ocurre, que, no obstante ser tan candantes las cuestiones sociales y tan opuestos los campos de la filosofía, las costumbres son moderadas y sanas y las inclinaciones aparecen más nobles.

Y es que en aquel país, plétórico de savia intelectual, hay creyentes convencidos, no groseros libertinos; y las discusiones científicas lo son de buena fé, sin degenerar en polémicas de sectario sistemático. Y cuando se puede contener con espíritus imparciales que con sana intención buscan la verdad, la Iglesia jamás se ha asustado ni ha rehuído la discusión, sosteniendo y elevando las indagaciones y consecuencias filosóficas de sus adversarios, aun á las regiones más abstractas, empíricas é hipotéticas de la ciencia, siempre en la esperanza de hacer penetrar la verdadera luz, que emana del Verbo, en las inteligencias más recalcitrantes.

No se crea por lo dicho que la constitución interior del imperio alemán, lo que podríamos decir, su personalidad moral, sea, ni mucho menos acabado prototipo de sociedades perfectas.

Allí, como en todas las naciones que rinden culto á la secta reformada de Calvino y Lutero, encontramos el mismo sello característico, la sequedad del alma; mejor dicho, la ausencia de toda virtud teologal.

La clase media y la obrera con estar más dignificada que en Inglaterra, no por esto es menos materialista, ya que también procura la mayor suma de deleites bastardos. El que no esté tan degradada como en Francia y otros países, entre ellos el nuestro, es debido á sus innatas y naturales condiciones de formalidad y amor á los estudios serios; en una palabra, el alemán es más formal por naturaleza.

La ingrata formación de la flora en aquel país ha obligado á sus habitantes á buscar los elementos para su vida, en la superioridad de su industria.

La industria, en sus más atrevidas concepciones, es la que allí priva; la industria, es lo único que puede proveer las necesidades de su población inmensa. Y como los campos para tan

continuado consumo van reduciéndose cada día, de ahí la necesidad imperiosa de procurarse nuevos mercados, á donde llevar el exceso de producción, cada día mayor.

Y de aquí también, que para poder sostener esta titánica lucha sea preciso contar con ejércitos considerables, que por otra parte, consumen la savia más importante de las naciones.

He aquí otra de las exigencias de las sociedades modernas: el militarismo; que, en los tiempos actuales, háse convertido en auxiliar, vanguardia y factor importantísimo del comercio y de la industria. Del ejército armado necesitan la industria y el comercio para abrirles caminos nuevos, y como cada día tiene más grandes perímetros que vigilar y guardar, por precisión tienen que sufrir continuas transformaciones, que obligan á dispendios y obligaciones incalculables y que acabarán por arruinar á las naciones.

En la actualidad el ejército alemán es el más homogéneo, el más disciplinado, el mejor organizado. Sus elementos de combate son los más destructores; la oficialidad que está á su cuidado se la cree la más brillante y la más adelantada en estudios de estrategia, y el día que razones económicas lo demanden, podrán apreciarse los temibles efectos de este organismo de destrucción.

¿Y no es una locura y una aberración que pueblos tan altruistas acudan á tales medios para fines terrenales? ¿Vale la pena que por unos contados años de existencia acá en la tierra se combatan los pueblos con tan monstruosas ferocidad?

Dotad, dotad, sociólogos, á estas sociedades de la educación puramente cristiana de que carecen, substituid por la caridad apostólica la vana filantropía de los modernos; educad á esas masas en las sábias enseñanzas de la Iglesia católica; enseñadles á esperar todo en la otra vida, nuestra patria verdadera, y veréis cómo por encanto se desarmen los ejércitos, la fiebre del oro se calma, el afán de grandezas mundanas desaparece y la paz reina en los espíritus, para entregarse á la contemplación de misterios más altos, más nobles, más hermosos y más dignos del hombre.

FRANCO.

LO DEL ARZOBISPADO

Las importantes asociaciones de Barcelona "Catalunya y Avant" y "Los Montanyenchs" han dirigido á S. E. I. el señor arzobispo las siguientes comunicaciones que con gran satisfacción transcribimos:

"Excm. é Ilm. Sr.:

L'Associació Democràtica Catalana "Catalunya y Avant" ha vist ab tristes que en las negociacions que'l govern central seguía per la reforma del Concordat se tracta de la supressió de la Metropolitana que tant dignament regiu.

Aquesta supressió, que á més de ser disposada per qui creyém que no té cap dret á ferho, sería un nou arrebbament dels drets de nostra estimada Catalunya y una injuria á la Santa Iglesia de Tarragona, primada de l'Espanya.

Al fer sabedor á V. E. I. de nostres sentiments en aquesta cuestió, ens posém al costat vostre disposats á lluytar pera que surti triumfant lo dret de nostra terra.

Deu vos guardi molts anys.

Barcelona 20 de septembre de 1902.—P. A. del C. D.—Lo president, Lluís Marsans.—Lo secretari, Albert Bonet.

"Exm. é Ilm. Sr.:

Aquesta entitat, qu'ayma los tressors de tot Catalunya per un igual, puig ells son part integrant de la nostra personalitat, ha rebut ab profunda indignació la nova d'un suposat trasllat del antiquíssim Arquebisbat de

Tarragona á la Seu de Barcelona, mancat de rahons sólidas, orfe de bona fe y atapahit de la més rastreira de las intencions.

Si una Seu ab dinou sigles de propaganda apostólica res vol dir; si lo fet d'havérseli reconegut per dret legitim la primacia de las Espanyas res significa; aduch de centenars de rahons convincents eixidas de plomas quina competencia es manifestament reconeguda y que per lo caracter del present document nos abstenim d'esmentar, sols nos resta preguntar als capdavanter d'aquesta nova barrabassada: ¿qué es lo respectat, donchs, per aquest Estat que té per oficial la Religió católica?

Y no es aquesta rahó, que degut al caracter dels "Montanyenchs", nos veyém obligats á manifestar.

Hi ha quelcom més fondo y que'ns ha punyit dolorosamente; hi ha la má borroera de la política al us del día, violant atribucions y obrant ab intenció de congriar odís ab germans de Patria.

L'acció xorca de la política disolvent ha arribat a son grau superlatiu.

¿Que devém fer los catalans qu'aymém de debó a Catalunya pera combatirho? La solució inmediata no es gens difícil.

A cada nova amenssa sostinguem ab més brahó la llegitimitat de nostre dret, y a cada nou atrach donem carinyosament la má a la ignocenta víctima, pera que's demostri que'ls fills d'aquesta son tots uns, lligats per los sagrats vincles de germanor, desde els fills de terras assolejadas y ahont fins la tramontana esferehidora los hi parla de l'esperit indomit de la rassa, com d'aquells que l'ona escumejanta, petonejanant sos peus, apar que'ls remembris un passat venturós, rublert de pau y civilitació.

"Los Montanyenchs", modesta associació excursionista, aixaplugada desota l'ensenya patriótica de la "Unió Catalanista", aproftia aquesta crítica ocasió pera oferir a Sa Excel·lencia Il·lma. sos insignificants pero entusiastas serveys, ensemps que pregarvos que vos serviu trensmetre a vostres compatricis l'expressió sincera de nostra manera de pensar.

Besan respectuosament vostre anell pastoral.

Barcelona 23 de septembre de 1902.—P. A. del C. D.—Lo vis-president, Joan Bta. Fonta y Manau.—Lo secretari, D. Roig y Pruna."

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

En breve llegará á Barcelona, donde tiene á su cargo uno de los sermones del solemne triduo de la Romería que se celebrará en aquella ciudad, el señor Obispo de Madrid-Alcalá, doctor Guisasaola.

En vista de los nuevos informes que ha recibido el gobierno de las autoridades de Barcelona, se ha desistido de restablecer por ahora las garantías constitucionales en aquella capital.

En los Juegos Florales eúskaros, celebrados recientemente en Oñate, acaba de obtener por unanimidad el primer premio del concurso musical, por una hermosa cantata con solos, coros y orquesta, el maestro compositor señor Rodereda, actual director de la banda municipal de San Sebastián, que lo fué de la de Barcelona.

Tenemos entendido que en breve, para las próximas fiestas que á últimos de este mes celebrará la villa de Ascó, se inaugurarán las obras de ensanche que se han llevado á cabo en la iglesia de aquella población.

A primeras horas de la noche del pasado domingo, el vecino de Alcanar, Antonio Sánchez Caudet, fué apaleado por sus convecinos Andrés Queralt Matamoros, Agustín Vilá Jiménez y Agustín

Ejarque Badoch, causándole cuatro heridas contusas en la cabeza y una escoriación en la espalda, todas de carácter leve.

La guardia civil ha formado el oportuno atestado poniendo a los agresores a disposición del juzgado.

A las cinco de la tarde del pasado lunes en la estación de Santa Bárbara la guardia civil se incautó de una navaja de grandes dimensiones que estaba en poder de un sujeto llamado Jorge Alegre.

El pueblo de Pradell, trata de celebrar con toda solemnidad su fiesta mayor durante los días 28, 29 y 30 del actual, habiéndose contratado para dichas fiestas, a banda de los «Xanxos» de Riudoms y la orquesta de ciegos de Reus.

Además se han organizado solemnes funciones religiosas, conciertos, dianas, fuegos artificiales y pasa-calles por dichas bandas y dulzainas y muchos otros festejos populares.

Parece que en Sampedor se encuentra quebrantada la salud pública a causa de la comunicación que se sospecha existe entre las aguas para el consumo público y las letrinas del pueblo.

El señor gobernador civil ha ordenado al alcalde de aquella localidad que reuna la junta local de sanidad, a fin de que adopte las medidas conducentes a restablecer el buen estado de la salud pública.

Ayer salieron para Sevilla y Córdoba la Asociación de los coros de Clavé y la banda de música del Asilo Naval de Barcelona.

Escriben de Abesa que en la noche del 21 del corriente se declaró un violento incendio en una era del alcalde de aquel pueblo D. Ignacio Segarra, en la que había una gran cantidad de paja que se quemó casi toda, así como las paredes del cobertizo contiguo.

Dentro de pocos días aparecerá en la ciudad condal una revista, titulada *El Tipismo*, dedicada a fomentar el arte mecánico de escribir.

En la madrugada de anteaer se cometió un robo en el café de Europa de Lérida, propiedad de D. Ramón Baqué, ascendiendo la cantidad robada a unas 300 y pico de pesetas en plata que había en uno de los cajones del mostrador, que fué forzado con un hierro de la próxima cocina.

Se ha concedido el ingreso definitivo en el cuerpo auxiliar de la Administración militar, al auxiliar interino de cuarta clase D. Julio Morlán Bonilla.

Prosiguen con actividad las obras de construcción del faro situado en las rocas de San Cristóbal de Villanueva y Geltrú.

En un telegrama de Seo de Urgel recibido anteaer en el gobierno civil de Lérida, se comunica que ha sido robada la iglesia parroquial de Anserall, sin precisar detalles.

El benéfico centro de educación e instrucción el «Patronato del Obrero», abrirá sus gratuitas clases nocturnas de primera enseñanza y dibujo el próximo 1.º de octubre.

En el mismo establecimiento se facilitarán papeletas de ingreso.

El día 1.º del próximo mes de octubre se constituirán los tribunales de oposición al cuerpo de Telégrafos, comenzando el 6 el primer ejercicio, y el 20 el segundo.

Los tribunales serán distintos, con objeto de que los exámenes puedan celebrarse simultáneamente.

Durarán los ejercicios ocho horas diarias.

Dos mozas de pelo en pecho tuvieron ayer mañana acaloradas disputas en la Bajada de la Pescadería. La intervención del alguacil de aquel mercado hizo que las individuos aplacaran sus impetus.

En los solemnes cultos que la Sociedad Médico-farmacéutica de Barcelona celebrará los días 27 y 29 del actual en honor de San Cosme y San Damián predicará nuestro respetable amigo el elocuente orador sagrado M. I. señor doctor D. José Casia Español, canónigo de aquella santa Iglesia Catedral.

El señor gobernador civil de la capital del principado ha telegrafiado al ministro de la Gobernación dándole cuenta del esplendor con que se verifican las fiestas de la Merced, del orden que las

preside y de la inusitada animación que las favorece.

En vista de lo que ya se encuentran en Barcelona las fuerzas de seguridad y de la Guardia civil que el señor Manzano pidió como necesarias para el restablecimiento de las garantías constitucionales, dicha autoridad se propone rogar al Gobierno la vuelta del mando de la provincia al poder civil.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha señalado para hoy el pago de los libramientos siguientes:

A D. Suetto Laguna, 6.058,61 pesetas; a D. Eugenio Tejero, 61'75; a D. Miguel Cuesta, 63'24; a D. Sixto Laguna, 912'29; a D. Federico Monserrat, 198'47; a don Rafael Janer, 1.941'95; a D. Luis Viñas, 5.828'48; a D. Juan Just, 2.767'31 y al Depositario pagador, 206,08. Total pesetas 18.036'18.

Nos han asegurado que han sido nombrados profesores de esta Universidad Pontificia los señores siguientes:

El Rdo. Dr. D. Lorenzo Virgili de Instituciones canónicas; el Rdo. Dr. D. José María Lluch de Latinitud y el Dr. Don José Viñas, de Filosofía.

Deseamos que se confirme la noticia.

A causa de no haberse publicado mas que una hoja de los dos últimos números de LA CRUZ no nos ha sido posible insertar hasta hoy la correspondencia de Marsá que va en el presente; no debe extrañarse, pues, la fecha algo atrasada de la misma.

Los distinguidos ingenieros militares D. Vicente Martorell y D. José Torras han establecido en Barcelona una academia para la preparación e ingreso en las academias militares, escuelas de ingenieros de montes, industriales, de minas, agrónomos, de caminos, canales y puertos y cuantas escuelas similares existan en España y extranjero.

No dudamos que dada la pericia de tan distinguidos profesores los alumnos que lo necesiten tendrán medio de perfeccionarse en el estudio que se dediquen.

Para más detalles pueden dirigirse los interesados al domicilio de los indicados señores Petrixol, 8-3.º y Frereria, 3-4.º.

Ayer fueron hallados en la calle del Cos del Bou un llavero con tres llavetas y en el edificio de la Pescadería un paraguas, cuyos objetos depositados en la Sección de vigilancia municipal serán entregados a las personas a quien correspondan.

La guardia civil ha sorprendido cazando sin la correspondiente licencia a dos individuos de la Canonja, dos de Constanti y tres de Tivisa.

Hoy debe celebrar sesión de segunda convocatoria el Excmo. Ayuntamiento.

La Guardia civil de Torpedembarra ha detenido en esta ciudad a Delán Bafet Vidal, presunto autor de haber amenazado de muerte y robado 25 pesetas al ordinario de la Riera José Bové Sedó.

A Juan Tomás Miró vecino de Gandesa le hurtaron 200 pesetas, y hechas las oportunas indagaciones resultaron ser autores un joven de 16 años llamado Ramón Gironés y un hijo del perjudicado, por cuyo motivo fueron puestos a disposición del señor juez.

Han sido talados varios árboles de una finca del término de Corbera propiedad de D. José Descarrega, sin que hasta la fecha se hayan descubierto los autores.

Ha sido incendiado un manso del término de La Palma propiedad de D. José Escola.

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto:

1.º Que todos los establecimientos privados de primera enseñanza ya existentes ó de nueva creación puedan presentar toda la documentación que se les exige en el real decreto de 1.º de julio en papel de oficio de 0'10 pesetas.

2.º Que los establecimientos existentes antes de 1.º de julio dedicados exclusivamente a la instrucción primaria puedan acreditar sus condiciones higiénicas y pedagógicas mediante certificación del inspector provincial, aceptorado al efecto por la Junta local de primera enseñanza y por el maestro ó maestros de la localidad en quienes delegue sus atribuciones para visitar dichos establecimientos e informar sobre sus condiciones.

3.º Que para este efecto, los gerentes ó directores de los establecimientos privados de primera enseñanza cuidarán de poner en conocimiento del inspector

provincial y de la Junta local, las peticiones que hayan dirigido a los directores de los institutos conforme a lo dispuesto en el real decreto de 1.º de Julio.

4.º Que los establecimientos de nueva creación deberán ajustarse en todo, salvo lo relativo al empleo del papel de oficio, a lo preceptuado en dicho real decreto.

Se han recibido en la Escuela Normal Superior de Maestras de esta provincia, los títulos profesionales expedidos por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, a favor de D.ª Josefa Santaella Melich, D.ª Maria de los Dolores Ferré Bes y D.ª Maria Mañé Oriol, naturales de esta ciudad, Batea y Benisanet, respectivamente.

En el sorteo de décimas recientemente efectuado, de los mozos del reemplazo último, ha correspondido dar el entero a los siguientes pueblos de esta provincia.

Collejou, Lloá, Botarell, Vifols, Rourell, Argentera, Cabacés, Marsá, Pauls, Perelló, Rasquera, San Carlos de la Rápita, Cherta, Ginestar, Capsanes, García, Torre Fontaubella, Tivisa, Torre del Español, Torroja, Arnes, Ascó, Batea, Benisanet, Fatarella, Prat de Compte, Plix, Mora de Ebro, Poblá de Masaluca, Miravet, Pinell, Ribarroja, Alforja, Montroig, Reus, Montbrío de Tarragona, Maspujols, Borjas del Campo, Selva, Vilaplana, Constanti, Perafort, Renau, Tarragona, Vilaseca, Alcanar, Aldover, Alfara, Ametlla, Santa Bárbara, Amposta, Freginals, Galera, Godall, Masdenverge, Ulldecona, Guíamets, Masroig, Mora la Nueva, Vilella alta, Pobolá Pomerá, Pradell, Pradip, Uldemolins, Vandellós, Vilella baja, y Horta.

Extracto del Boletín Oficial
Real orden del ministerio de la Gobernación dictando las siguientes disposiciones:

1.º La Dirección general de Sanidad publicará a la mayor brevedad posible un modelo de certificados sobre higiene de los establecimientos de enseñanza, para informar y facilitar dicha tarea, el cual empezará a usarse despues de su publicación en la Gaceta. Hasta entonces los informantes certificarán en la forma más acostumbrada.

2.º Los honorarios que devengarán los profesores por sus certificaciones serán de diez pesetas cuando informen acerca de las condiciones de establecimientos ya abiertos, y de treinta pesetas cuando informen sobre establecimientos nuevos.

Estos honorarios serán satisfechos por los propietarios de los respectivos establecimientos.

Real orden del ministerio de Hacienda autorizando la devolución solicitada por D. José de la Rosa, Gerente de la fábrica azucarera de Lieres.

Anuncios de las Alcaldías de Gandesa, Vendrell, Arnes, Musara, Calafell, Caseras, Pasanant, Vilanova de Escornalbau, San Jaime dels Domenys, Alforja, Freginals, Pinell, Vilella alta, Conesa y La Palma.

Providencias judiciales.

Desde Marsá

Sr. Director de La Cruz:

Apreciado señor director: Bellísima ha resultado la fiesta que las Esclavas de María de este pueblo han dedicado a su excelsa patrona la Virgen de los Dolores. Este año ha sido primera mayoral la simpática y discreta señorita D.ª Dolores Piqué, hija del rico hacendado é influyente político D. Juan Piqué y Vall y de la muy virtuosa señora D.ª María Simó. Como dicha señorita celebra en el mismo día la festividad de su santo y la de su natalicio, la familia Piqué ha echado, como vulgarmente se dice, la casa por la ventana para celebrar pomposamente los dolores gloriosos de Nuestra Señora; y el muy digno señor cura párroco, Rdo. D. Andrés Batista, fundador aquí de la Congregación y de la fiesta, ha procurado darle el mayor realce posible.

Por la mañana hubo Comunión general, con sentida plática por el renombrado orador sagrado doctor D. José Viñas, la que ha sido muy concurrida, recibiendo el Pan Eucarístico centenares de personas de uno y otro sexo.

A las ocho organizóse una hermosa cabalgata que recorrió las calles más importantes. Componíala una compañía numerosísima de niños y niñas de corta edad, vestiditos de blanco, que iban recibiendo de otros que ocupaban engalanado carruaje, el odorífero espliego y lo repartían con mucha gracia a los vecinos y transeuntes, dejando tras de sí una fragante estela de candor y de

inocencia, de alegría y entusiasmo. La precedía una banda muy nutrida, compuesta en su mayor parte de aficionados de esta localidad, que iba tocando armoniosas piezas.

A las diez, despues del solemne canto de «Tercia» dióse principio al divino oficio, siendo celebrante el bondadoso coadjutor D. Andrés Querol, asistido por otros dos sacerdotes de las vecinas parroquias. La grandiosidad de la Misa, la esplendidez de la iluminación, los acordes de la música y la justa fama del orador que había de predicar el sermón, atrajeron numeroso gentío al espacioso y bonito templo, llenándose de bote en bote. Antes de las once subió al púlpito el sabio catedrático de este seminario pontificio, el expresado doctor Viñas, quien cantó con magistral y elocuente palabra, las excelencias de nuestra sacrosanta religión y la grandeza, los sufrimientos y las misericordias de María dolorosa. Tres cuartos de hora duró su magnífica peroración, siendo dignos de nota la profundidad de los pensamientos que expuso, la rigurosa ordenación con que los encadenó y la inflexible lógica que empleó para razonarlos. A esto debo añadir que la voz clara y melodiosa del orador, sus maneras sencillas é insinuantes, su ardiente fé, su vehemente sensibilidad y el haber empleado su idioma nativo el único que se usa aquí y que todos entienden, fueron poderosísimos recursos para tener pendiente de sus labios al escogido auditorio y para persuadirle, convencerle y entusiasmarle.

Al salir del oficio hubo reparto de tortas; pero que tortas señor director, tan sabrosas y tan bien presentadas! Este punto del programa lo desarrollaron admirablemente las bellísimas mayoralas, que fluctan entre los quince y dieciocho años; señoritas Dolores Piqué, Tepeza Sastre, Teresa Cunillera, Amelia Piqué, Joaquina Solé, María Juncosa y María Perpiñá, las cuales, luciendo riquísimos vestidos, formaron lindas parejas con distinguidos jóvenes de este pueblo. Las tortas llenaban sendas canastas en lujoso carruaje tirado por soberbio corcel, desde el cual, dos elegantes cofrades las entregaban una a una a sus compañeras. Estas dichosas hijas de Eva, ostentando en limpias bandejas que sostenían con sus diestras daban el otro brazo a sus acompañantes que exhibían vistosas bolsas en la izquierda y, deslizando por estas calles con un donaire sin rival y remontando las escaleras como airoas libubelas, las entregaban a los cabezas de familia en su propio domicilio, en tanto que la música esparcía por los aires seductoras armonías.

Por la tarde despues de la función religiosa, en la que las piadosas Esclavas precedidas de vistoso estandarte, llevaban en andas a su Santísima Señora, la Virgen de los Dolores; y, terminada ésta, se organizó enseguida la popular danza de tortas. Es ésta una diversión que las personas distinguidas presencian desde los balcones y las del montón anónimo formando corro alrededor de los danzantes, y en la que cada circunstante goza a su manera: los pequeños, escuchando sin pestañear las notas de los instrumentos de aire, acompañados de los estridentes albugues y del monótono bombo; los mozaletes, charlatando y alborando y haciendo sus primeros ensayos de piernas y pantomima; el ántes revoltoso y ahora tímido pimpollo a quien Cupido tiene disparada su primera flecha, haciendo indirectamente su primera declaración a la polluela de sus ensueños al invitarla con voz apagada a la danza, que es aceptada con ojos bajos y mejillas encendidas, revelando uno y otro al exterior, y sin quererlo, la grata emoción que en alma siente; y el cortado y presumido joven, procurando con arte atraerse las miradas y simpatías, va recogiendo ufanos parabienes y sonrisas, que le brindan en abundancia las coquetonas y picaruelas, cuya edad pide marido. Allí los padres siguen con vista fija a sus hijos y se sienten satisfechos al ver su gentileza, sus habilidades y sus travесuras; y las madres no pueden ocultar su alegría escuchando requiebros y guardando en su haldá, como preciosas orondas, las tortas con que sus hijas han sido obsequiadas. Hasta los viejos sienten rejuntarse en medio de aquel bullicio.

Las primeras danzas fueron para las mayoralas, que luego presidieron otras que sirvieron para lucir sus encantos mozas, menestralas y señoritas. Al llegar el crepúsculo las danzas fueron suspendidas, la música acompañó las mayoralas a sus casas, volvió a buscarias a las nueve y continuó la diversión hasta muy entrada la noche a la luz de las teas que

ardían en las tradicionales parrillas y de las antorchas que alumbraban a los músicos.

Hubo muchos forasteros, y de Falsét acudió lo más selecto y garboso; bien lo sabe el amigo Piqué que tuvo la honra de obsequiar a la plana mayor en su casa.

En resumen: mucha animación y regocijo; fiestas religiosas de primer orden, y abundantes diversiones populares de exquisito sabor clásico.

De usted con toda consideración y afecto, se repite affmo. S. S. q. b. s. m.

Marsá 21-9-02. R. C.

Nacionales y Extranjeras

El tema de la anexión preocupa nuevamente a la Prensa cubana y de los Estados Unidos.

En los diarios habaneros ha causado gran impresión un telegrama del *Times*, de Nueva York, manifestando que en la capital del Camagüey marcharon en bandera americana, 5.000 veteranos de la revolución, pidiendo la anexión y el pago de sus haberes devengados en varios años de sufrida lucha.

Otros periódicos americanos manifiestan que ningún país dará dinero prestado a Cuba, y que el Ejército no cobrará hasta que no se realice la anexión, pues las rentas del Estado se las comen los políticos.

El periódico *La Tribuna* de Roma publica un telegrama de París, en el cual se afirma ser cierto que han comenzado las negociaciones para llegar a una estrecha alianza entre Francia y España.

Agrega el corresponsal que el ministro de Negocios Extranjeros de la vecina república Mr. Delcassé se ocupa en la actualidad en la redacción de las cláusulas de un tratado sobre las bases de la *mano libre* en la cuestión de Marruecos y defensa de las colonias insulares de España.

Según hemos oído, la Compañía Eléctrica Madrileña de Tracción consignará en acciones de la misma 250.000 pesetas, exigidas por el juzgado para responder a las resultas de la causa que se instruye con motivo del vuelco de la jardinera en la Carrera de San Jerónimo.

La Compañía ha nombrado para que la represente en el acto del juicio al señor Díaz Cobena.

Comunican de Bilbao que en la causa seguida contra el jefe del partido bizkaitarra, D. Sabino Arana, ha modificado el fiscal sus conclusiones.

El representante de la Ley califica el hecho de rebelión y atentado contra la patria, pues dice que en el telegrama transmitido por el Sr. Arana se vertían conceptos atentatorios a la unidad nacional.

En las librerías de la Corte se ha puesto a la venta una nueva producción literaria del ilustre prelado de aquella diócesis.

La obra del reverendísimo padre Cámara, escrita de la manera magistral que caracteriza a todo cuanto brota de su brillante pluma, consta de dos tomos, y se intitula «Vida de la venerable Madre del Santísimo Sacramento» vizcondesa de Jorbalán y fundadora del Instituto religioso de las Señoras Adoratrices.

A la Sociedad «Progreso Palentino», que lleva la explotación industrial de la «Azucarera Palentina», le ha sido impuesta la multa de 128.862 pesetas, en virtud de expediente administrativo judicial que le fué instruido, por haberse descubierto en sus almacenes de azúcar una importante defraudación.

El respetable obispo de Zamora ha comenzado a apoyar con la autoridad que le dá su elevada dignidad, y a fomentar decididamente en toda su diócesis el establecimiento de las cajas rurales de crédito agrícola, cuya primera fundación ha sido en aquella provincia con el generoso fin de librar al pequeño labrador de las rapacidades de la usura. Es un noble ejemplo que haría bien imitar cuantas personas se hallen en condiciones para hacerlo.

El consul de los Estados Unidos en la isla Guadalupe tratando de las nuevas erupciones de los volcanes de la Martínica y San Vicente, dice que si dichas montañas llegaran a sumergirse originarían una inmensa ola que se lanzaría sobre las islas próximas, ocupadas por 750.000 almas. «Todas las villas y aldeas de dichas islas, añade, se hallan situadas en la costa y muy poco elevadas sobre el nivel del mar; una ola de 40

pies de altura ahogaría á medio millón de seres humanos antes de llegar á las costas de Puerto Rico, en que hay también millones de habitantes.»

VARIEDADES

Novedades estivales

La última novedad de este verano han sido los sombreros de papel, confeccionados por la «société Lumière» en Lyon. Hace un par de años que en Viena se había iniciado ya esta industria, aplicada al sombrero de señora. El nuevo artículo, sombrero de paja se confecciona de dos clases: superior y barata. Los sombreros de esta última clase están formados solo de dos piezas; mediante un alambre adquieren la ticsura necesaria, y un baño de laca los hace resistentes é impermeables. El precio de este sombrero, una vez puesto á la venta, será menos de 50 céntimos.

La clase elegante, que es la que se expende actualmente, es de tres francos la pieza, é imitan perfectamente el sombrero de paja hasta el punto de ser difícil conocer la diferencia. La confección de este sombrero es asimismo igual á la del sombrero de paja. El papel, prensado en diferentes dibujos, se corta en tiras estrechas y se cose en líneas espirales, empezando en el punto medio de la cabeza. Se le da luego el baño de laca para hacerle impermeable, pero no necesita alambre para conservar la resistencia y ticsura deseada. El papel empleado para la confección de estos sombreros es resistente y flexible á la vez, no se rompe al coserlo y queda pegado con facilidad.

Ascensión al monte Ararat

La histórica cima del monte Ararat ha recibido muy pocas visitas desde que descansó en ella el Arca de Noé, y salvo algunas misiones científicas rusas, nadie ha intentado su difícil ascensión.

Ultimamente ocho turistas, acompañados de treinta guías, han subido á su cima, es decir, á una altura de 16.914 pies, y han edificado allí una barraca de madera para las observaciones meteorológicas. Durante la ascensión fueron sorprendidos por una borrasca de nieve, y uno de ellos, habiendo perdido el equilibrio, dió una caída, que hubiera podido tener consecuencias graves si no hubiera tenido la suerte de poderse agarrar á una roca.

Sobre la cima del Ararat los ascensionistas han encontrado un termómetro que se dejó allí M. Markou; desgraciadamente estaba deteriorado.

Además encontraron dos tablas de anotaciones del difunto viajero Pastoukhov. Cuanto á los instrumentos meteorológicos pertenecientes á este último no se ha encontrado ninguna huella.

Una idea ingeniosa

Muchas se han lanzado ya, tanto en prosa como en verso. Las ideas abundan y algunos genios creen formalmente que por ser suyas son ingeniosas. Ya nos hemos convencido hace tiempo de que muchas veces se equivocan.

Hay quien se le ocurre preguntar, por ejemplo: ¿Dónde están las nieves de antaño?, ó ¿Dónde va á parar la hoja de la rosa ó la hoja del laurel? y al punto exclama para que le oiga la muchedumbre y le repita inconscientemente: ¡Qué idea más ingeniosa se me ha ocurrido! Convangámos en que algunas lo serán, algunas lo son, pero hasta ahora no se le había ocurrido á nadie esta idea.

¿Dónde van á parar, á lo largo de las piernas y los brazos artificiales de los inválidos de la guerra?

¿Pues una mujer ha pensado en eso: la emperatriz del Japón.

¿Verdad que la idea es nueva é ingeniosa?

La emperatriz del Japón ha ordenado á su ministro de la Guerra que proceda al más detenido examen de las piernas y brazos artificiales que los heridos de la guerra chino-japonesa recibieron de ella en 1894.

Porque hay que hacer constar que la emperatriz dispuso en esta época que todos los mutilados de ambas naciones beligerantes fuesen «reparados» por su cuenta.

Infinidad de inspectores han salido para diversos puntos con el encargo de disponer que sean reparados todos los miembros artificiales que se hallen desgastados por el uso.

La idea es original, espiritual, ingeniosa y digna de la excelente mujer cuya reputación de bondad y caridad es proverbial en el Japón, al mismo tiempo que muy característica de este pueblo tan amante de toda clase de chibolitos.

El miembro artificial es un bibelot de un género especial, una pieza patriótica cuyo cuidado y entretenimiento debe corresponder al Estado.

Por eso no se propondrá nunca en el Japón una cuestión tan ardua como la que ocurrió ante un tribunal francés hace poco.

Uno de los testigos de cierto pleito, invitado á levantar la mano derecha, no pudo mostrar más que un informe mullón de brazo, puesto que había perdido la mano durante la guerra franco prusiana.

El tribunal, después de hallarse perplejo ante un caso tan extraordinario, resolvió que á los testigos debe autorizárseles á prestar juramento con los miembros que perdieron al servicio de la patria.

En el Japón la emperatriz ha asegurado la existencia y los gastos de entretenimientos de esos gloriosos ausentes, perdidos sobre el campo del honor.

Lección dedicada á esta Europa presuntuosa que cree haberlo inventado todo.

Le faltaba esto: honrar de una manera tan ingeniosa á las víctimas de la guerra, á los mártires de la patria.

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Juan Mateu Pardo.—Ramón Salvador Ríos.—José Sanguinés Llovell. Fallecidos.—Ninguno. Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Luchana. Jefe de día, señor teniente coronel de Almansa, don Ramón Tomaseti. Hospital y provisiones segundo capitán de Luchana. Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día: primera zona Luchana, segunda Almansa: Paso de enfermos, Luchana. El capitán sargento mayor, Isidoro Dominguez.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer De Barcelona, v. esp. Antonio Roca, de 983 ts., c. Mercadal, con tránsito, consignado á don José María Ricomá. De Barcelona, v. esp. Matías F. Bayo, de 856 ts., c. Vigil, con tránsito, lo despachan los señores hijos de Benigno López. Despachadas Para Taganrog, v. Famy, con lastre. Para Avilés y escalas, v. Antonio Roca, con carga general. Para Bilbao y escalas, v. Matías F. Bayo, con carga general. Para Londres y escalas, v. Cid, con carga general.

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, 4 por 100 idem fin de mes, etc.

Cambios sobre el extranjero

Table with 2 columns: Location and Exchange Rate. Includes London 90 días fecha, 8 y 8 días vista, etc.

Bolsa de Barcelona

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Banco Hispano Colonial, Catalana Gral de Crédito, etc.

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

«El Globo»

Madrid, 25, 10:20 m.

Se extraña en su artículo de fondo del propósito que se atribuye á los prelados, de pedir al Gobierno explicaciones sobre sus proyectos en la cuestión de las negociaciones con Roma.

Considera el colega que eso es inútil, por cuanto la actitud del Gobierno en este asunto está bien definida.

La bandera de la Escuela Naval

Del Ferrol se han recibido extensas noticias del solemne acto de la entrega de la bandera regalada por la reina á la Escuela Naval, y que amplían las que ya telegrafiamos.

Aquel tuvo lugar en la espaciosa alameda cercana á Villa Graña, concurriendo al mismo las fuerzas del «Pelayo», «Vitoria», «Audaz», «Osado» y «Doña María de Molina», la música de la escuadra, el capitán general del departamento, el gobernador militar, el alcalde y muchos jefes y oficiales de todas las armas.

El preceptor del duque de Montpensier y el teniente de navío Sr. Aguado hicieron la entrega al capitán general del departamento.

El general la desplegó, entregándola á su vez al aspirante abanderado.

El Sr. Gómez Imaz dirigió un patriótico discurso, expresando que aquel acto podía considerarse como continuación del que se había verificado en San Sebastián del que debían estar agradecidos á la reina, que, como siempre, ha demostrado su cariño por la Marina.

Después de este acto las fuerzas desfilaron en columna de honor y luego se obsequió á los invitados con un «lunch», terminando la fiesta con un animado baile.

La referida bandera ha costado 5.000 pesetas. La dedicatoria dice: S. M. la Reina D.ª María Cristina á la Escuela Naval flotante de aspirantes de Marina.

Noticias de Cádiz

Telegrafian de Cádiz que en aquella población se comenta, con preferencia á todos los demás asuntos, lo que viene sucediendo con la persecución de los Tobalitas.

La policía ha recorrido toda la ciudad y los extramuros; ha registrado todas las casas sospechosas y las tabernas; mientras tanto dicen de Cádiz que los Tobalitas se pasean por la ciudad y toman café en los sitios más céntricos.

De Jerez dicen que Bonafulla y la Teresa Claramunt han estado en la cárcel visitando á los obreros que formaban la Junta directiva de «El Progreso» y que se hallan presos.

Los conocidos propagandistas insisten en celebrar un mitin, pero no encuentran local á propósito.

Congreso de agricultores

En la sesión última del Congreso agrícola—dicen de Valladolid—se leyeron adhesiones de sociedades varias de otras provincias; se trató del empleo de abonos minerales y se habló respecto á los frigos que pueden mejor cultivarse en Castilla.

Un congresista, el señor Ortega habló acerca del cultivo de cepas americanas. Las conclusiones de dicho señor pasaron á estudio de una comisión competente.

De Guerra

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy las siguientes disposiciones:

Resolviendo que el cabo de infantería Tomás Hermoso Miquel cause alta en el regimiento de Isabel II para los efectos de compensar el cargo por el haber de febrero de 1899, que le facilitó dicho regimiento.

Disponiendo que al tomarse razón por la Intendencia militar de esa región, del real despacho referente al empleo de celador de fortificaciones

de tercera, expedido á favor de don Juan Tortellá, debe exigirse el timbre correspondiente con arreglo á la ley vigente de dicho impuesto.

Concediendo el retiro al soldado de infantería José Zumella.

Cumpliendo la ley

Comunican de Sanlúcar de Barrameda que, con arreglo á lo prevenido en las ordenanzas, ha sido quemado el armamento de un guardia asesino y suicida.

De Tánger

Telegrafian de Tánger que ha sido detenido el moro que agredió á pedradas al médico español Sr. Garner.

Banquete

Telegrafian de Valladolid que se ha celebrado un banquete en honor de los representantes que han asistido al Congreso agrícola que estos días se halla reunido en aquella capital.

Han asistido al banquete quince diputados.

El acto ha revestido gran brillantez, reinando entre los comensales mucho entusiasmo y animación y habiéndose hecho votos por que sean pronto convertidas en hechos las conclusiones del citado Congreso.

Nombramientos

Telegrafian de San Sebastián que al despachar hoy con D. Alfonso el ministro de jornada, ha puesto á su firma los Reales decretos nombrando gobernador de Toledo al Sr. Avedillo, que desempeñó ya el mismo cargo en Zaragoza, y comisario de Agricultura de Granada á D. Francisco Fernández.

Desgracia lamentable

En la calle de Alcalá, ha ocurrido una deplorable desgracia. Por haber caído un trolley, el conductor de un tranvía quedó con la cabeza destrozada.

Un choque en la vía férrea

Según noticias recibidas poco hace, en la línea férrea de Medina del Campo á Zamora, chocó con una máquina que hacía maniobras el tren correo. Por efecto del choque, el interventor del tren y un fogonero quedaron gravemente heridos.

Hay también, entre los viajeros de dicho tren, algunos heridos y contusos.

Del choque en la vía férrea

En el choque ocurrido en la vía férrea de Medina del Campo á Zamora, resultaron ocho viajeros contusos y dos gravemente heridos. Estos últimos se llaman D. Adolfo Rodríguez y D. Hipólito Caballero.

Bolsín

En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 73'90. Fin próximo, 74'05. Francos, 33'55. Libras, 00'00. Empréstito nuevo, 93'53.

La Unión Nacional

Las disensiones entre el Sr. Alba y

el Sr. Paraíso han llegado á tal extremo que se dice que es inevitable un rompimiento entre ambos señores.

La apertura de las Cortes

El Sr. Sagasta ha ratificado la noticia que el día 20 de octubre se abrirán las Cortes.

Las Senadurías vacantes

Los nombramientos de senador vitalicio se firmarán seguidamente de abiertas las Cortes.

Dice El Correo, órgano del señor Sagasta que todos los nombrados pertenecerán al partido fusionista.

Colisión

Antequera.—Con motivo de una huelga ha tenido lugar una lucha entre obreros. Han resultado un obrero muerto y tres heridos.

EXTRANJERO

Un incendio

Paris.—Telegrafian de Roma que en Macerata Marcianise, provincia de Caserta, se declaró un voraz incendio que ha destruido 20 casas y han perecido seis personas.

Se calcula en 300.000 pesetas el valor de las pérdidas materiales.

Inglaterra y España

Paris.—La prensa de esta capital comenta el artículo publicado por un periódico de Londres haciendo resaltar la conveniencia de que Inglaterra no se malquistase con España.

Acto horrible

Paris.—De Túnez telegrafian que los reclusos en la cárcel de aquella ciudad cometieron la horrible salvajada de envolver, con trapos empapados de petróleo, las piernas de uno de los presos, prendiéndoles fuego.

La víctima quedó en tal gravísimo estado que se considera imposible salvarla.

Atentado contra el Czar

Paris.—Un telegrama de San Petersburgo anuncia que después de las maniobras militares verificadas en Kurks, se descubrió un atentado contra la vida del Czar, consistente el hecho en haber levantado algunos rails de la vía férrea, á fin de que descarrilase el tren imperial á su regreso á San Petersburgo.

Descubierto el intento criminal, pudo evitarse una catástrofe.

Fallecimiento de un soberano

Paris.—Un telegrama de Tokio anuncia el fallecimiento del emperador de Corea.

Tropas á Panamá

Paris.—Un telegrama de Nueva York dice que tres compañías de infantería de Marina, desembarcadas del acorazado inglés «Pauther», han sido enviadas á Panamá.

Cosechas salvadas

Paris.—Un telegrama de Buenos Aires anuncia que las últimas lluvias han salvado las cosechas de aquel territorio, que estaban seriamente comprometidas por efecto de la pertinaz sequía que se dejaba sentir, y cuyo rendimiento se calcula hoy en un 40 por 100 más que el año último.

La producción de la lana, que ha sido abundantísima, se estima en 250 millones de francos, mostrándose muy satisfechos los ganaderos y agricultores.

Imp. de La Cruz.—Mendez Núñez, 5

ACADEMIA DUARTE

Calle de la Palma, 2, Tarragona

Se dan conferencias de todos los cursos de las Facultades de Derecho y Ciencias Sociales y Filosofía y Letras, comprendiendo en este último las secciones correspondientes á las tres licenciaturas. El curso, como en años anteriores, comenzará el día 1.º de octubre, conforme dispone el art. 3.º del Reglamento. Se admiten alumnos internos y externos. La Academia cuenta con suficiente número de Sres. Profesores para cada Sección. Para informes al Director D. Francisco Duarte, abogado de la S. I. Metropolitana.

EL COLEGIO DEL NIÑO JESÚS

se ha trasladado á la calle de Caballeros, núm. 10, (casa Montoliu)

Educación esmerada y enseñanza sólida, completa é individual para internos y externos.

Honorarios módicos Veintidós años de existencia

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riucorp (Prov.^a Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

	Manantial grande	Manantial pequeño
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		
Temperatura.	14°	14°
Densidad.	1.00665	1.00903
Residuo fijo á 160°	7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro
Gases en 1 litro de agua		
Acido carbónico.	25.34 c. c.	13.48 c. c.
Nitrógeno.	10.60 c. c.	12.94 c. c.
Acido sulfúrico.	indicios	indicios
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		
Sulfato sódico.	0.35340 grs.	1.76126 grs.
Sulfato cálcico.	0.17755 »	1.71714 »

Sulfato magnésico.	3.98688 grs.	0.94580 grs.
Cloruro sódico.	0.63133 »	7.01071 »
Bromuro sódico.	0.00014 »	0.00066 »
Yoduro sódico.	indicios »	0.00013 »
Bicarbonato cálcico.	0.18733 »	0.28714 »
Bicarbonato estróncico.	0.02830 »	0.01506 »
Bicarbonato ferroso.	0.00078 »	0.00147 »
Silicato sódico.	0.05784 »	0.05571 »
Silíce libre.	0.01528 »	0.02543 »
Fosfato aluminico.	0.00250 »	0.00181 »
Potasio.	pequeña cantidad	pequeña cantidad
Litio.	»	»
Sulfuros alcalinos.	»	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sífilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las víceras dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de **VICENTE BRELL**

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para se ñora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios. Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

Centro escolar de 1.^a y 2.^a enseñanza

Bachillerato DE 1.^a enseñanza
Comercio **MONTBLANCH** Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

Droguería y Ultramarinos

DE **JAIME SANS**

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Carburo de calcio superior de la fábrica de Berga

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad. Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas. Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc., sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias

POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos

M. Dalmáu Oliveres

Paseo de la Industria, Letra B

Barcelona

FERROCARRILES

Trenes descendentes.

Salidas de Mora

5.41—6.03—7.51—12.21—18.59.

Llegadas á Reus

6.59—8.11—11.27—14.06—22.15.

Salidas de Reus para Barcelona

4.53—7.05—8.41—12.07—14.14—19.14.

Salidas de Reus por la parte de Zaragoza

32—13.35—15.36—19.57—21.44.

EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

FUMADORES
Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo puro, marca **EL NEGRO**, fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta. **PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS.** Depósito único en España.

Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**
Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48

Levadura de cerveza

Agua de azahar triple

Lecitina de huevo

COLEGIO DE ESCUELAS PÍAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre, comenzarán formalmente las clases relativas á estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE **EUGENIO VIRGILI**

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DÍA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos
Todo á precios sumamente reducidos



FUNDADO EN 1888

Bachillerato, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto. **Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía.**

PRIMERA ENSEÑANZA—Párvulos, elemental, media y superior. **Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas á fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.**

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol? Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente? Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante? Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado. Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador **Rhum Quina Chambeau. CARDONA**

Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.

Agua florida Cardona, para hermoear y refrescar el cutis. Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.

Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes. Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westcorp Wenhner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.

Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona